

DIARIO DE MADRID

DEL MARTES 16 DE FEBRERO DE 1813.

S. Julian y 50 Compañeros Mrs. = Quarenta horas en la iglesia
parroquial de Santa Cruz.



Observ. meteorológicas de ayer.				Afec. astr. de hoy.	
Epocas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	El 16 de la luna.	
7 de la m.	3 s. 0.	25 p. 11 $\frac{1}{2}$.	N. nord ou y R.	Sale el sol á las 6	
12 del día.	8 s. 0.	25 p. 11 $\frac{1}{2}$.	Norte y D.	y 42 m. y se pone á las 5 y 18.	
5 de la t.	7 s. 0.	25 p. 11 $\frac{1}{2}$.	Norte y R.		

VARIEDADES.

*Concluye el artículo primero sobre el origen del imperio ruso,
y de sus grandes desastres.*

Los grandes duques sus sucesores extendieron sus conquistas desde los mares Blanco y Báltico hasta el Negro ó Ponto Euxino; y en el discurso del siglo x hicieron temblar en su trono á los Emperadores del Oriente. Uladimiro el Grande, biznieto de Rurick, fue el primer gran duque que abrazó el cristianismo, é introduxo en Rusia el rito griego con motivo de su matrimonio con Ana Romanowna, hermana de Basilio II, Emperador de Constantinopla. Desde entonces pasó á los rusos con la religion la literatura de los griegos; y ademas hizo Uladimiro venir de Constantinopla artistas y maestros de todos los oficios. Este príncipe mantuvo una estrecha amistad con todos sus vecinos, Boleslao de Polonia, Esteban de Hungría y Ulrico de Bohemia, y baxo su reinado tuvo la potencia rusa un aumento notable. Jaroslow, hijo y sucesor de Uladimiro, está reputado como el primer legislador de la Rusia; su hija Ana casó con Henrique I, Rei de Francia, y fue el tronco de todos los Reyes y Príncipes de la raza de los Capetos. Ambos reinados fueron muy brillantes; en ellos establecieron los rusos un comercio reglado con las costas del mar Negro, edificaron nuevas ciudades, y formaron el código de sus leyes: el mismo Jaroslow hizo por sí varios reglamentos eclesiásticos, y ordenó que se traduxese á la lengua esclavona toda cla-

se de libros griegos. La division que de sus estados hizo Jaroslaw entre sus doce hijos, política perniciosa, de que dió exemplo Uladimiro el Grande, cortó el vuelo á los rápidos progresos que en estos dos reinados habia hecho la Rusia; siendo estos uno de los hechos consignados en el gran libro de la historia de las naciones, que prueban de lo que es capaz un pueblo quando está gobernado por buenos príncipes. Repartidas las vastas regiones de la Rusia entre varios soberanos, se erigieron tres ducados independientes, á saber, Nowogorod, Kiow y Wladimira, sin contar muchos principados, que no todos eran feudos; esto era una imágen de lo que acababa de suceder en el resto de la Europa, y en una y otra parte un manantial inagotable de divisiones y guerras intestinas. Una nacion así despedazada por facciones y guerras civiles, y que apenas se podia sostener contra los bárbaros sus vecinos, ofrecia una presa fácil y segura á los mongoles y tártaros, que parecian entonces estar destinados para reinar sobre las ruinas del universo. Capitaneados por el famoso Gengis-Kan, que tenia el proyecto de ser el conquistador de todo el mundo, los mongoles, venidos del norte de la Tartaria china, acababan de subyugar la mitad del Asia. La máxima de este terrible devastador era destruir todo quanto le oponia la menor resistencia. Touthi, su hijo mayor, dirigiéndose hácia al mar Caspio para acometer á los pueblos llamados pelowzianos, se encontró con los rusos, aliados de estos. La batalla se dió á 16 de junio de 1223 en la orilla del rio Kalka, que desagua en el mar de Azof, y los rusos, mandados por los príncipes de Kiowia, sufrieron una completa derrota, quedando seis príncipes muertos en el campo de batalla, y toda la Rusia occidental abierta á los conquistadores asiáticos. Desde aquel punto todo fue desgracias y calamidades para el imperio ruso.

Bastou-Kan, nieto de Gengis, y fundador de la dinastía de los mongoles de Kapschaka, se hizo no menos formidable á los rusos; tomó á Rezan y Moskow, destrozó enteramente un ejército en las cercanías de Kolomna, y en el saqueo de Wladimira degolló á toda la familia de Jorge II, príncipe infeliz, muerto poco antes en una batalla. Bastou-Kan llevó sus armas victoriosas á la Rusia septentrional, extendió sus destructoras correrías por toda la occidental, y se apoderó de Kiowia, de Kamienieck, en la Podolia, y de Wladimira, en la Wolhynia. La suerte de los rusos se hizo cada dia mas deplorable; ya no fueron sino vasallos ó los siervos de los tártaros. Los vencedores hicieron en los diferentes principados censos del pueblo vencido, y le impusieron duras contribuciones, que al principio se hacian pagar los Kanes por via de donativos gratuitos; pero que con el tiempo fueron unos tributos en todo su rigor.

Bereké-Kan, sucesor de Bastou, fue el primero que hizo recaudar las contribuciones directamente por medio de sus oficiales. El principal recaudador, que era al mismo tiempo comandante general de las tropas tártaras de la Rusia, tenia el título de gran baskake; residia en Wladi-

mira en el palacio de los grandes duques, y tenia baxo sus órdenes los baskakes subalternos de las demas ciudades y principados. Los sucesores de Bereké-Kan agravaron mas y mas el peso de los impuestos, y sujetaron al servicio militar hasta los príncipes rusos. Quando á estos se les intimaba el comparecer en persona en la *horda* del Kan de Kapschaka, les era fuerza presentarse, y solicitar como una gracia la confirmacion de sus dignidades. Para ser recibidos del Kan, asi como los regalos que le llevaban, se les sometia á una especie de purificacion, que se executaba haciéndoles pasar por en medio de dos grandes hogueras; despues se les hacia que adorasen una imágen expuesta á la entrada de la tienda del Gran Kan, en la que encontraban en muchas ocasiones la ignominia ó la muerte. Allí murió el gran duque Miguel en 1318; y en 1326 tuvo la misma suerte Demetrio Michaelowitz. Tal fue el cruel yugo que por espacio de dos siglos impusieron los mongoles á los rusos.

El poder de estos conquistadores decayó al fin; mas no por eso mejoró de suerte los rusos. Los lituanos, largo tiempo habia sus tributarios, sacudieron el yugo, y se hicieron á su vez conquistadores. Despues de haber ido poco á poco desmembrando toda la parte occidental del antiguo imperio ruso, Ringoldo, duque de Lituania, se arrogó á mediados del siglo XII la dignidad de gran duque. Godmin, uno de sus sucesores, se apoderó en 1320 de la ciudad y principado de Kiovia, despues de haber batido muchas veces á los príncipes rusos, sostenidos entonces por los tártaros. Todo el gran ducado de Kiovia fue sojuzgado por los lituanos. Godmin fue el fundador de una nueva dinastía de grandes duques, y el fundador de las ciudades de Wilna y de Troki. Muchas ilustres familias de la Rusia y Polonia derivan de él su origen y sus blasones.

De este modo la Rusia, despues de haber sufrido por mas de 200 años la cruel dominacion de los tártaros, cayó luego baxo el yugo de los poloneses y lituanos. Esta nacion estaba aniquilada; no tenia ya existencia política, y parecia que jamas volveria á ser contada en el número de las potencias. ¿Cómo ha podido levantarse de este estado de anonadamiento y humillacion? Esto será el asunto de otro artículo. En él exáminaremos el modo con que el imperio ruso, librándose de la esclavitud, ha mostrado de improviso la mayor audacia, y llegado á un estado de esplendor; cómo ha conseguido debilitar y desunir á los mismos que lo esclavizaron, corrompiendo á unos y sujetando á otros, y en los medios con que se ha procurado la grande y peligrosa influencia que ha exercido en el continente.

NOTICIAS PARTICULARES DE MADRID.

AVISOS.

Doña Juana Barrera, que á los $8\frac{1}{2}$ años de edad fue exáminada públicamente de gramática y ortografía castellana, como consta en la gazeta de 9 de julio de 1803, por retratos que de ella salieron, y por el título

que tiene en su poder de la real sociedad, ha abierto escuela de dicha clase para las señoras y niñas que sabiendo leer y escribir quieran aprender á hablar con perfección el nativo idioma español, que sabiéndolo por reglas gramaticales aprenderán con facilidad las demas lenguas; y tambien enseñará á traducir y hablar la lengua francesa. Vive calle de Barrionuevo, casa núm. 23, quarto entresuelo.

Un profesor de pintura, de notorio mérito y conducta, con la práctica de dirigir la enseñanza del dibuxo públicamente muchos años, desea dar lecciones, tanto del dibuxo como de perspectiva. Darán razon en la tienda ropertá titulada de nuestra Señora de Belen, sita en la calle Mayor, portal de san Isidro, núm. 19.

Con superior permiso hoi 16 del corriente mes, en la fonda de la Gran Cruz de Malta, calle del Caballero de Gracia, habrá una funcion de baile, en el que no se permitirá la entrada sino á los señores oficiales, caballeros y señoras que se presenten con decencia. A las ocho de la noche.

VENTAS.

Estando los hospitales civiles en el caso de apurar todos sus recursos, por pequeños que sean, para atender á la subsistencia de los pobres enfermos, ha acordado la seccion de dichos establecimientos que el residuo de las alhajas, quadros y efectos que quedaron de la última almoneda executada en el año de 1811 con real permiso, y las que nuevamente han donado diferentes bienhechores, se pongan de manifiesto para su venta en la casa rectoral contigua al hospital de la Pasion, como lo estarán de 9 á 1 por la mañana y de 2 á 6 por la tarde, todos los días desde hoi. Lo que se anuncia al público para su inteligencia.

En la calle de Jesus del Valle, núm. 24, quarto 2.º se hallan de venta con la mayor equidad varias piezas de música bocal, entre ellas el Stabat Mater á duo, todas con su correspondiente instrumental aparte sacado de los mejores autores, y la última de Pergolesi: igualmente se vende un espejo grande con su mesa, y un armario blanco bastante grande.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las 7 de la noche, se executará la comedia en 3 actos titulada el Montañés Juan Pasqual, primer Asistente de Sevilla, con tonadilla y sainete, intermediado con el bolero. Actores en la comedia: señoras Baus, Torres, Cabo y Vargas: señores Avecilla, Suarez, Soto, Gontador, Casanova, Fabiani, Fernandez y Mariano Casanova.

En el de la Cruz, á las 5 de la tarde, se representará la comedia en 3 actos titulada El mayor valor del mundo por una muger vencido, y Nazareno Sanson, adornada con todo su teatro; la señora Micheler cantará un aria titulada el Sacrificio de Abraham; se bailará el bolero y el fandango, y se dará fin con diferente sainete. Se cobrará de subid.

Con Real Privilegio. En la imprenta del Diario.